

La Unión



TREAT TB



Unión Internacional Contra
la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias
Soluciones de salud para los pobres

Iniciativa TREAT TB: Apoyo de la investigación para lograr un cambio de políticas



IMPORTANCIA DE LA INVESTIGACIÓN PARA EL CONTROL DE LA TB

Actualmente no existe una vacuna eficaz contra la TB y las limitaciones de las herramientas disponibles hoy en día para el diagnóstico y el tratamiento hacen que la atención estándar de la TB sea exigente y complicada para los pacientes y los proveedores de atención de salud, especialmente en los entornos con escasos recursos. El hecho de depender de las herramientas disponibles (muchas de las cuales tienen varias décadas de antigüedad) ha entorpecido sustancialmente el progreso hacia objetivos globales para controlar la enfermedad.

La investigación centrada en el desarrollo de nuevos diagnósticos, medicamentos y vacunas para la TB constituye un componente esencial de la Estrategia para Detener la TB (STOP TB Strategy) y es crucial para el éxito de los programas nacionales contra la TB. Las investigaciones respaldan a los países en sus esfuerzos por:

- ▶ aprovechar al máximo las herramientas existentes;
- ▶ desarrollar nuevas herramientas para el diagnóstico, el tratamiento y la prevención de la TB;
- ▶ introducir y extender nuevas herramientas entre los sistemas de prestación de servicios de salud bajo condiciones de campo reales;
- ▶ identificar los principales problemas operativos de los programas nacionales contra la TB y las soluciones factibles para tratar los desafíos programáticos.

Durante la última década, se han logrado avances significativos para mejorar las herramientas y las estrategias para el diagnóstico de la tuberculosis (TB). Sin embargo, aún quedan muchos desafíos por vencer. En el ámbito internacional, los investigadores están trabajando con afán para determinar las mejores herramientas disponibles para diagnosticar la TB sensible a los medicamentos y resistente a los medicamentos, así como los mejores tratamientos para la TB multirresistente (TB-MR) y para los pacientes infectados con TB y VIH (TB/VIH). En el ámbito nacional, los programas nacionales contra la TB (PNT) se enfrentan a significativos desafíos programáticos para tratar la TB, incluidos los índices estancados de detección de casos, la implementación de actividades para el manejo de los pacientes con TB-MR, el tratamiento de la carga de TB/VIH y la optimización del control de la infección.

Para enfrentar dichos desafíos, USAID lanzó la iniciativa **TREAT-TB: Tecnología, Investigación, Educación y Asistencia Técnica para la TB**, cuyo objetivo es abordar a escala mundial lagunas específicas de la investigación en el área del tratamiento y el diagnóstico de la TB, y generar capacidad para realizar investigaciones operativas y evaluaciones de programas en el ámbito nacional entre los ministerios de salud y sus programas nacionales contra la TB en los países prioritarios de USAID.



En esta iniciativa de cinco años que lidera la Unión Internacional contra la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias (La Unión), participan diferentes socios técnicos que trabajan en el ámbito internacional, regional y nacional para lograr los siguientes objetivos:

- ▶ Identificar las herramientas y los métodos basados en evidencias para mejorar la prevención, la detección y el diagnóstico de la TB; evaluar la evidencia en que se apoya cada una de las herramientas; y llevar a cabo investigaciones de campo para colmar las lagunas existentes en las evidencias disponibles.
- ▶ Mejorar el manejo de los pacientes, la eficacia de los tratamientos y la prevención de enfermedades mediante ensayos clínicos y otros estudios de investigación sobre el manejo de los pacientes.
- ▶ Ayudar a las misiones de USAID, los PNT y sus socios locales a definir y a abordar las necesidades prioritarias en materia de investigación operativa, y utilizar los resultados de las propias investigaciones para orientar las políticas y las prácticas nacionales.

La Unión y sus socios pretenden estimular cambios en los estándares internacionales y poner en práctica y aportar nuevos conocimientos mediante evaluaciones de campo de las herramientas de diagnóstico, ensayos clínicos e investigación operativa.



TIPOS DE INVESTIGACIÓN RESPALDADOS POR LA INICIATIVA TREAT TB

La iniciativa TREAT TB tiene la finalidad de identificar, priorizar y abordar las lagunas más importantes existentes en los esfuerzos internacionales de investigación sobre la TB. Para ello, La Unión y sus socios facilitan la investigación internacional que apunta a cuestiones globales de investigación y a las necesidades más apremiantes de obtener nuevas evidencias mediante revisiones sistemáticas, evaluaciones de campo e investigaciones relacionadas con el manejo de los pacientes, incluidos los estudios de observación y los ensayos clínicos. Las actividades internacionales de investigación que se llevan a cabo mediante TREAT TB también aspiran a informar e influir en las pautas y en las políticas globales para el control de la TB.

La iniciativa TREAT TB pretende también respaldar las actividades de investigación iniciadas por los países proporcionando asistencia técnica, capacitación y financiación a instituciones y personas que proponen proyectos de investigación. Las actividades aspiran a incrementar la capacidad de los programas nacionales contra la TB para incorporar la investigación operativa como componente clave de sus planes estratégicos nacionales y para priorizar las necesidades de investigación, crear agendas de investigación, implementar protocolos de investigación y trasladar los resultados de la investigación hacia un cambio de políticas nacionales, cuando corresponda.

VALOR DE LA INVESTIGACIÓN OPERATIVA EN EL CONTROL DE LA TB

TREAT TB apoya la investigación operativa a fin de proporcionar un mecanismo mediante el cual aquellos que trabajan en los sistemas y servicios de salud puedan formular e inves-



tigar temas clave de investigación. Ello puede requerir nuevos conocimientos para superar los desafíos y los obstáculos a la hora de mejorar la calidad de los sistemas y servicios de salud para los pacientes con TB.

¿POR QUÉ LOS PAÍSES DEBEN ELABORAR PLANES NACIONALES PARA LA INVESTIGACIÓN OPERATIVA?

El objetivo de los directores de los programas nacionales contra la TB consiste en garantizar que se cumpla con los dos indicadores clave del control de la TB (la detección de todos los casos, especialmente los infecciosos, y la finalización del tratamiento). De esta forma, mejorará la salud de las personas infectadas, de sus familias, amigos y, en última instancia, de la comunidad.

Sin embargo, el camino para alcanzar estos objetivos no siempre es un camino llano. Es inevitable que surjan preguntas como: por qué no se logran estos objetivos y de qué manera se pueden mejorar los esfuerzos para lograr dichos objetivos. La investigación operativa puede mejorar la eficacia del control de la TB en el ámbito nacional mediante la búsqueda y aplicación de conocimientos sobre nuevas herramientas, intervenciones y estrategias.

CICLO DE INVESTIGACIÓN DE TREAT TB: INVESTIGACIÓN CENTRALIZADA

En virtud de TREAT TB, La Unión y sus socios trabajan con los socios técnicos globales y regionales, los investigadores y los grupos y equipos de trabajo de Stop TB Partnership para identificar y abordar las lagunas más importantes en materia de investigación y las deficiencias en la base internacional de evidencias destinada a mejorar el control de la TB. El equipo de TREAT TB lleva a cabo sondeos, encuestas y consultas de forma continua para informar acerca de las necesidades prioritarias relativas a la investigación. Las actividades de investigación pueden incluir, a título enunciativo, revisiones sistemáticas, evaluaciones de campo de herramientas y métodos de diagnóstico, y estudios sobre manejo de los pacientes para mejorar la atención de salud.

CICLO DE INVESTIGACIÓN DE TREAT TB: INVESTIGACIÓN INICIADA EN EL ÁMBITO NACIONAL

En virtud de TREAT TB, La Unión trabaja en colaboración con sus socios para identificar y abordar las principales necesidades relacionadas con la investigación de la TB en el ámbito nacional en los países prioritarios de USAID.

Las prioridades y las necesidades de investigación deben ser primeramente identificadas por el Ministerio de Salud/Programa Nacional contra la TB dentro de las políticas y los planes nacionales existentes para el control de la TB. Estas prioridades deben ser claramente comunicadas a la misión de USAID para que esta última considere si le brinda apoyo. Si la misión



de USAID decide brindar su apoyo para las necesidades de investigación relativas a la TB, entra en juego el mecanismo de financiación de TREAT TB para facilitar el otorgamiento de asistencia investigativa al programa y a sus socios de investigación.

Un componente clave de los ciclos de investigación es la incorporación de la evaluación sobre el impacto y los análisis sobre transferencia de políticas dentro de cada actividad de investigación. Estos son aspectos esenciales para evaluar el impacto y la rentabilidad de las intervenciones desde las perspectivas del paciente y del sistema de salud, así como el alcance del impacto de los resultados de la investigación en la política global de control de la TB.

SOBRE La Unión

La misión de la Unión Internacional contra la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias (La Unión) consiste en proporcionar innovación, conocimientos especializados, soluciones y apoyo para enfrentar los retos de salud en poblaciones con ingresos bajos y medios. Con casi 10.000 miembros y suscriptores de 152 países, La Unión tiene su sede en París y oficinas regionales y nacionales en las regiones de África, Asia-Pacífico, Europa, Latinoamérica, Medio Oriente, Norteamérica y Sudeste Asiático. Sus departamentos científicos se centran en el control de la tuberculosis, el VIH, la salud respiratoria y las enfermedades no transmisibles, el control del tabaquismo y la investigación. Todos sus departamentos están implicados en la investigación, aportan asistencia técnica y ofrecen capacitación y otras actividades destinadas a buscar soluciones de salud para los pobres.

Para obtener más información sobre La Unión, visite www.theunion.org

Para obtener más información sobre TREAT TB, visite www.treattb.org

FOTOS:

SANG JAE KIM 1,3; ARMAND VAN DEUN 4;
JAD DAVENPORT 5; GER STEENBERGEN 6;
GARY HAMPTON 2,8,9 © 2009 The Union
Diseño: Gilles Vérant, Paris



Unión Internacional Contra
la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias
Soluciones de salud para los pobres

68, boulevard Saint-Michel – 75006 Paris – France
Tel: (+33) 1 44 32 03 60 – Fax: (+33) 1 43 29 90 87
union@theunion.org – www.theunion.org

